

EL PATRIOTA COMPOSTELANO.

DOMINGO 21 DE ENERO DE 1810.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Los números del Monitor ó *gazeta universal de Francia* hasta el 323 no contienen noticias de interés particular.

En Suiza, sin duda por instigacion de Bonaparte, se ha establecido un tribunal para juzgar á los individuos del canton de los Grisones, culpables de complicidad con los patriotas del Tirol. Entre estos se cuenta el Obispo de Cöira, que continúa arrestado.

El Emperador de Austria ha convocado la dieta general de Hungría para el 18 de Diciembre: la asamblea se celebrará en Buda, y S. M. asistirá en persona. En Pest se publicó en 1.^o de Noviembre un indulto general para los desertores de Landwehr, que, como dice el decreto imperial, faltaron á la *obligacion sagrada de defender la Patria*. Se ha impreso en Stuttgard un cálculo estadístico de las pérdidas que ha sufrido la monarquía austriaca por el tratado de Viena; y resulta que pierde un territorio de 1952 millas quadradas de superficie, poblado con 3.281.200 habitantes.

De Francfort escriben, que el gran Duque de Baden ha convidado á Mr. Ascher-Loew, gran rabino de los judios de Strásburgo, á venir á sus estados, con permiso de su gobierno, para regenerar los judios del ducado. (*)

Segun una relacion de oficio que acaba de publicarse en Stockolmo, la guerra contra la Rusia ha costado á la Suecia

(*) Los esclavos coronados del Rhin procuran imitar la ge-

desde primeros del año de 1808 hasta el mes de Mayo de 1809, 14.219.354 rixdalers (284.387.080 reales). Los socorros recibidos de la Inglaterra ascienden solamente á 6.214.802 rixdalers. Pero como la provincia de Ovest-Bótsnia ha padecido muchísimo, puede decirse que la guerra ha costado en realidad á la Suecia 16 millones de rixdalers (cerca de 360 millones de reales).

ESPaña.

Lérida 7 de Diciembre.

Respuesta de D. Miguel Sarasa, comandante militar en las montañas del N. de Aragon, á la carta de D. Juan Azcon, en la qual esta mal español, residente en Jaca, solicitaba pervertir su patriotismo y que abrazase el partido frances contra la causa justa que defiende con tanto heroismo.

“Mi pariente y señor D. Juan Azcon: Recibo la de v. con los dos impresos. Soy español, y si la España no puede sacudir el yugo, justo será que yo quede envuelto en las ruinas. Este es mi carácter; por esto he perdido mis intereses y comodidades: mi muger, y mis hijos andan errantes; pero enhorabuena, perezca todo. ¡Y es posible que esos papeles seductivos y embusteros le hayan de alucinar! Esa paz es supuesta, porque tengo yo otros datos de la declaracion del norte; pero supongámosla verdadera: ¿y por ello habia de abandonar la causa de la Patria? ¿Por ello habia yo de envilecerme? Muera un millon de veces antes que tal consienta. Empuñe la espada para hacer frente á la opresion. Conozco puedo ser vencido, mas no infamado. Vm. y todos los franceses, saben me sé batir con inferiores fuerzas, lo que v. ni ellos pueden negar. El dia 6 de Julio con 250 hombres en las fuentes de Sarca, no fué

nerosa proteccion que su amo y señor Bonaparte dispensa á los hijos de Moyes. De la misma manera acogerian á los doctores del Alcorán, si el grande emperador hubiera permanecido constante en la secta musulmana que profesó en Egipto. 101 (*)

vencido por 600 franceses en cinco horas que duró el combate. El 16 del mismo en Sanguesa con 350 hombres derroté y dispersé á los 400 de su guarnicion, no quedando mas que 132 vivos. El 29 del mismo mes vm. presencié que con 154 hombres, baxo el cañon de la plaza recobré mis ganados, y lo infructuosos que fueron los esfuerzos de 700 hombres que salieron de ella, en siete horas de la mas obstinada lucha, dexando el campo sembrado de cadáveres. Asimismo no ignora vm. que con 600 hombres, el dia 23 de Agosto, á la vista de Jaca, hize frente á los 300 franceses que subian de Zaragoza, cuya accion empezó á las 4 de la tarde, y tuvo fin á las 10 de la noche con bastante pérdida del enemigo. Es innegable que el dia 24 cayó en mis manos la música del regimiento número 15, y 87 prisioneros con ella. El 25 tuve valor de esperar en S. Juan de la Peña con 600 hombres á los 300 que me atacaron de frente, y los hize refugiar en un bosque vecino: aunque abandoné el punto, no fue por temer al ataque, sino es por no poder sostener el sitio que se me preparaba. El 17 de Octubre con 74 hombres armados, derroté en Lasieso los 250 enviados de vm. corriéndolos hasta las inmediaciones de Jaca. El 2 de Noviembre en Hermas 300 hombres míos derrotaron á 400 infantes y 40 caballos. Y en Sanguesa el 3 fueron vergonzosamente sacudidos. Dígolo porque no me arredra la vanidad de ese señor coronel, á quien en el campo le contestaré como buen español, y dígale vm. de mi parte, que puede dedicarse solo contra mí, que soy hombre, y no contra mi muger y familia: ¡accion vil, y aгена de guerreros ilustrados! Y así vm. como ellos podrán no continuar contestaciones conmigo, pues aunque no temo, es el único medio de no hacerme sospechoso. Si admitiera sus consejos echaba el mayor borron á mi familia, y queda ya decidida para siempre mi suerte de ser un buen español. Sepa el mundo que de una medianía pasó mi familia á la mayor indigencia por defender la Patria. Si esta vence espero me reintegrará de las pérdidas, y me dará el destino á que tenga inclinacion, protegiéndome en la ciudad de su seno. Si no vence, quiero morir por no verlo.

He leído la de vm. á mis oficiales, los que resueltamente quieren sufrir mi suerte por la Patria. Mi familia é yo agradecemos la buena voluntad de vm., pero estamos lexos de aceptarla. Y si vm. pensara como yo, quedaria siempre amigo de vm. su pariente Q. S. M. B.=Miguel Sarasa.=
 Boltaña 16 de Noviembre de 1809."

Entre la infinidad de patentes concedidas por el Gobierno ingles en fomento de las artes, se distingue la obtenida por Mr. Samuel Ashton, de Sheffield, que ha descubierto un nuevo método de curtir. Redúcese á substituir astringentes minerales á los vegetales. Son diversos los artículos que emplea, y de que se sirve indistintamente; pues á ninguno concede preferencia. Por lo general son preparaciones nativas ó artificiales de hierro, cobre, zinc y azufre, mas ó menos compuestas; pero siempre de una acrimonia extraordinaria. Preparados los cueros segun siempre se practica, se meten en estas preparaciones líquidas, y se cuida de menearlos de continuo. Sostiene el Sr. Ashton que de cinco á siete semanas bastan para curtir pellejos para suela, y de 18 á 28 días para el becerro.

DONATIVOS.

La Sra. Doña Maria Antonia de Navia y Miranda, viuda del Sr. de Láncara, dió para el ejército desde el principio de esta guerra 26.540 reales en dinero: collares y guarniciones de camino para quatro mulas: 2 mulas, 2 escopetas, 1 chaqueta, 1 chaleco, 5 camisas, 1 pantalon, 59 pares de calzeras, 2 cobertores, 8 sábanas, 2 gergones; y ahora ha entregado para el mismo ejército una mula, su valor 4800 reales. -- Ademas de haber contribuido con lo de arriba, el gobierno frances la exigió violentamente 71.905 reales.

D. Pedro Varela y Vereá, Abad de S. Felix de Estacas, ademas de lo insinuado en el núm. 155 de la primera coleccion de este periódico, entregó ahora su caballo para las guerrillas de caballería del ejército de la izquierda; no habiéndolo hecho mas antes (como queria) por haber estado enfermo el caballo.